

CAMARA DE DIPUTADOS
CHILE

HOMENAJE DEL H. DIPUTADO
ANDRÉS AYLWIN AL BICENTENARIO
DE LA CIUDAD DE CONSTITUCIÓN.

SEÑOR PRESIDENTE:

COMO DESCENDIENTE, POR
MI PADRE, DE FAMILIAS DE
COSTITUCIÓN Y, PODRÍAMOS
DECIR, MAULINO DE CORAZÓN, ES
PARA MI UNA SATISFACCIÓN
ESPIRITUAL RENDIR HOMENAJE A
ESTA HERMOSA CIUDAD AL
CUMPLIR 200 AÑOS DE
EXISTENCIA.

YA SE HA DICHO:
CONSTITUCIÓN FUE FUNDADA EL 18
DE JUNIO DE 1794 POR ORDEN DEL
ENTONCES GOBERNADOR DE CHILE,
DON AMBROSIO O'HIGGINS, CON EL
NOMBRE DE NUEVA BILBAO DE
GARDOQUI.

EN VERDAD, CONSTITUCIÓN
TIENE SU ORIGEN EN EL ESPÍRITU
DE SACRIFICIO DE INMIGRANTES
VASCOS QUE LLEGARON A NUESTRO
PAÍS EN BUSCA DE NUEVOS
DERROTEROS Y, ESPECIALMENTE,
DE DON SANTIAGO OÑEDERRA Y
ALVIZÚ, VERDADERO GESTOR DE LA

130 ↑ -2

CAMARA DE DIPUTADOS
CHILE

FUNDACIÓN DE LA CIUDAD. ELLOS SE SUMARON A LOS GRUPOS INDIGENTES YA EXISTENTES.

SANTIAGO OÑEDERRA SE AVECINDÓ EN LA ZONA DEL MAULE ALREDEDOR DEL AÑO 1785, DEDICÁNDOSE A LA CONSTRUCCIÓN DE BARCOS, ACTIVIDAD QUE CARACTERIZARÍA A LA REGIÓN POR MUCHO TIEMPO. EN VERDAD, LOS ASTILLEROS DE CONSTITUCIÓN FUERON FAMOSOS, Y GRACIAS A ARTESANOS MAULINOS, ROBLES Y MADERAS DE LA ZONA SE DESPLAZARON POR AÑOS DESDE CHILOÉ HASTA GUAYAQUIL LLEVANDO LENTEJAS, TRIGO, ANIMALES Y PRODUCTOS AGRÍCOLAS Y FORESTALES. HASTA HOY SE SIGUEN FABRICANDO PEQUEÑAS EMBARCACIONES, PUES LA ANGOSTURA DEL MAULE EN SU DESEMBOCADURA IMPIDE UNA INDUSTRIA MAYOR.

CON NUESTRA INDEPENDENCIA MUCHAS CIUDADES CAMBIARON SU NOMBRE Y FUE ASÍ COMO AL DICTARSE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE 1828, LA VILLA "NUEVA BILBAO" PASÓ A DENOMINARSE "CONSTITUCIÓN", COMO HOMENAJE A LA NUEVA CARTA FUNDAMENTAL.

1309-3

CAMARA DE DIPUTADOS
CHILE

IGUALMENTE, SE TRANSFORMÓ EN
PUERTO MAYOR, CALIDAD QUE
GENERÓ UNA IMPORTANTE
ACTIVIDAD COMERCIAL QUE TRAJÓ
A LA ZONA UN NUTRIDO GRUPO DE
FAMILIAS EXTRANJERAS,
PRINCIPALMENTE INGLESAS,
FRANCESAS, ALEMANAS Y,
DESPUÉS, ITALIANAS, EN SU
ENORME MAYORÍA DEDICADAS A
OFICIOS VINCULADOS AL MAR.
ALLÍ ESTÁ EL ORIGEN DE LOS
MARTNER, LOS ERBETA, LOS
NEGRI, LOS CHIORRINI Y,
TAMBIÉN, LOS AYLWIN.

EL TERREMOTO DE 1835
REDUJO A ESCOMBROS EL PUEBLO,
PERO ELLO TRAJÓ APAREJADA UNA
MAYOR PREOCUPACIÓN DE LA
AUTORIDAD CENTRAL TENDIENTE A
DOTAR A CONSTITUCIÓN DE UN
PUERTO ADECUADO. SIN EMBARGO,
HASTA EL DÍA DE HOY NO HA SIDO
POSIBLE PARA EL HOMBRE
DERROTAR A LAS CORRIENTES
MARINAS QUE CONTIENEN
IMPLACABLES LAS ARENAS DEL
MAULE Y EMBANCAN EL RÍO
HACIENDO CASI IMPOSIBLE LA
CONSTRUCCIÓN DE UN PUERTO.

DEBIDO A LAS
EXTRAORDINARIAS BELLEZAS
NATURALES Y A LO ACOGEDOR DE

CAMARA DE DIPUTADOS
CHILE

SU GENTE, CONSTITUCIÓN
ADQUIRIÓ EL CARÁCTER DE CIUDAD
DE VERANEO DURANTE EL
PRESENTE SIGLO. HASTA EL DÍA
DE HOY SIGUE SIENDO APRECIADA
COMO UNA ATRACTIVA CIUDAD
TURÍSTICA.

EN VERDAD, SI ALGO
CARACTERIZA A CONSTITUCIÓN ES
SU IMPRESIONANTE BELLEZA
NATURAL, QUE EL HOMBRE NO HA
PODIDO DESTRUIR. AHÍ ESTÁN SUS
ROCAS IMPRESIONANTES (LA
PIEDRA DE LA IGLESIA, LAS
VENTANAS, CALABOCILLOS), SU
MAR HERMOSAMENTE BRAVO; SU
RIO MAULE APACIBLE; SUS CERROS
Y LOMAS LLENOS DE ARBOLES QUE
SE DESLIZAN HASTA CONSTITUCIÓN
MISMO PARA CONVERTIRSE EN EL
CERRO MUTRUN.

FUE ESTA BELLEZA LA QUE
INSPIRÓ A MUCHOS DE LOS MÁS
GRANDES PINTORES CHILENOS, O
AVECINDADOS EN CHILE, A PINTAR
PAISAJES O RINCONES DE
CONSTITUCIÓN COMO SUMERSCALES,
RUGENDAS, JUAN FRANCISCO
GONZÁLEZ, PACHECO ALTAMIRANO,
ETC.. ALLÍ TAMBIÉN SE
INSPIRARON MUCHOS ESCRITORES
DE LA ZONA COMO MARIANO
LATORRE, JORGE GONZÁLEZ

1309-5

CAMARA DE DIPUTADOS
CHILE

BASTÍAS -LLAMADO "EL POETA DE LAS TIERRAS POBRES"-, MANUEL FRANCISCO MEZA SECO, ARMANDO ULLOA, TOMÁS MONTESINOS, ETC.. Y PINTORES COMO JOSÉ CARACHI.

POR OTRA PARTE, MUCHOS HIJOS DE CONSTITUCIÓN HAN DESTACADO EN EL MUNDO INTELLECTUAL Y PROFESIONAL COMO ES EL CASO DE DON DANIEL MARTNER, QUIEN FUE RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE CHILE; DON ENRIQUE MARSHAL, SECRETARIO GENERAL DE LA MISMA UNIVERSIDAD; DON ENRIQUE MAC IVER, SENADOR Y UNO DE LOS MÁS GRANDES IDEÓLOGOS DEL PARTIDO RADICAL; DON ENRIQUE SCHEPELLER Y DON MIGUEL AYLWIN, AMBOS PRESIDENTES DE LA CORTE SUPREMA. CITAMOS SÓLO ALGUNOS NOMBRES.

UN POETA Y EX RECTOR DEL LICEO DE LA CIUDAD, DON SANTIAGO ESCUTI, ESCRIBIRÍA HACE AÑOS:

"CONSTITUCIÓN HERMOSA
PRIVILEGIADO SUELO
YO VENGO A COBISJARME
EN LA FLORESTA DE TU
FELIZ HOGAR"

1309-6

CAMARA DE DIPUTADOS
CHILE

EN SU BICENTENARIO, CONSTITUCIÓN SE ENCUENTRA PLENAMENTE INCORPORADA AL DESARROLLO DEL PAÍS MERCED A SU ACTIVIDAD FORESTAL Y LA INDUSTRIA DE LA CELULOSA. ESPERAMOS QUE, JUNTO AL MAULE, SIGA PROGRESANDO Y ENTREGANDO AL PAÍS LOS VALIOSOS FRUTOS DE SU GENTE.

FINALMENTE ALGO PERSONAL. DESDE MI INFANCIA, JUNTO A MIS HERMANOS, MI PADRE NOS ENSEÑÓ A CONOCER, ADMIRAR Y AMAR CADA RINCÓN DE CONSTITUCIÓN, DESDE BANCO ARENAS HASTA PUTU, DESDE LA PLAYA DE POTRERILLOS HASTA LA DESEMBOCADURA BLANCA DEL RÍO. TAMBIÉN, JUNTO A ÉL Y MI MADRE, CONOCIMOS LAS VIEJAS FAMILIAS DE LA CIUDAD; EL HEROISMO DE LOS PESCADORES QUE CRUZABAN LA BARRA EN SUS PEQUEÑOS BOTES ARRIESGANDO SUS VIDAS, O LA TRANQUILA PAZ DE LOS CAMPESINOS DE QUIVOLGO O CULENCO. HOY, JUNTO CON FELICITAR EN EL SEGUNDO CENTENARIO A ESA CIUDAD, A SUS HABITANTES Y AUTORIDADES, LE EXPRESAMOS A CONSTITUCIÓN NUESTRA PROFUNDA GRATITUD POR

1301-7

CAMARA DE DIPUTADOS
CHILE

LA GENEROSIDAD CON QUE RECIBIÓ A MI TATARABUELO HACE MÁS DE SIGLO Y MEDIO ATRÁS Y POR HABER PROPORCIONADO A MI FAMILIA ESAS RAÍCES PROFUNDAS QUE, CRUZANDO LOS AÑOS, HAN CONTRIBUÍDO A FORJAR LA PERSONALIDAD DE CENTENARES DE DESCENDIENTES SUYOS, ENTRE ELLOS DOS QUE RECIBIERON LOS MÁS ALTOS HONORES DE LA NACIÓN: UNO COMO PRESIDENTE DE LA CORTE SUPREMA, MI PADRE MIGUEL AYLWIN GAJARDO -QUIEN NACIÓ, VIVIÓ Y MURIÓ COMO MAULINO-, Y OTRO COMO PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, MI HERMANO PATRICIO.

MUCHAS GRACIAS, CIUDAD TAN GENEROSA PARA NOSOTROS, Y QUE TANTO HA SIGNIFICADO EN NUESTRAS VIDAS.

HE DICHO.

Congreso Nacional, Valparaíso, 07 de junio de 1994.